



DEPARTAMENTO DIOCESANO
PARA LA FORMACIÓN SOCIOPOLÍTICA
-Burgos-

SIGNOS DE LOS TIEMPOS

CAJÓN DE SASTRE

PARA LEER



TODA LA VIDA POR VENIR

Toda la vida por venir es una novela encantadora y deliciosa, pero también dolorosa, acogedora, íntima y coral que explora los mecanismos de vergüenza y del duelo, pero sobre todo los del afecto y del cuidado, y los saca a relucir con sabia delicadeza, capaz de fascinarnos y de sorprendernos.

Roberta Recchia nos ofrece la posibilidad de sumergirnos en las pérdidas y el abismo del dolor junto a la ternura del amor. Y entre ellas aparecen las luces que son capaces de abrir una brecha por donde nadie se ha atrevido a mirar.

PARA VER



AÚN ESTOY AQUÍ

El drama arranca con la detención del ingeniero Rubens Pavia, donde el director Walter Salles apuesta por la esperanza.

Cuando llegan los títulos de crédito te quedas paralizado en la butaca, en medio del silencio compartido, mientras pasan frente a ti las fotos familiares de los verdaderos protagonistas de esta historia, basada en hechos reales. Un viaje en el tiempo que habla del poder de la sonrisa por encima de la rabia. Una sonrisa luchada y conquistada, como se muestra en una escena del film, cuando Eunice, la mujer del ingeniero desaparecido se la exige a su doliente familia.

¿PAGAMOS IMPUESTOS?

Los impuestos son antiguos, pero tal como existen hoy son una creación reciente. Cuando los gobernantes eran reyes o emperadores, trataban a la sociedad como su propiedad, y las personas les pagaban tributos para sus gastos, fueran los de la Corte, las guerras o las obras.

En la edad contemporánea, cuando el Estado aparece como una realidad propia, desarrolla políticas públicas y aparecen los impuestos actuales. Financian el aparato estatal, administraciones, policía y fuerzas armadas, las obras y eventos públicos, pero esencialmente sufragan los salarios y gastos de los grandes sistemas públicos: el educativo, el sanitario, el de servicios sociales, el de Seguridad Social (prestaciones por desempleo y pensiones). Constituyen una red de seguridad complementaria a la familiar, que protege a las personas vulnerables, al medio ambiente, etc.

Siempre se han generado en torno a los impuestos grandes debates sociales. Quienes restan importancia a la educación, utilizan prioritariamente sanidad privada, o por su nivel de riqueza dependen menos de las pensiones o de prestaciones sociales, suelen considerar los impuestos como exagerados. Otro debate se centra en si la recaudación es justa; la opinión general defiende que los más ricos acaban eludiendo sus obligaciones, y contribuyen menos que los trabajadores; los autónomos suelen considerar que la carga fiscal es demasiado elevada por los mayores requerimientos de su trabajo. Se habla mucho, pero sin números, sobre si los recursos públicos se usan bien o mal.



En términos históricos, la creación de los sistemas de salud ha hecho crecer la esperanza de vida exponencialmente. La educación universal ha desterrado el analfabetismo y el sistema de pensiones ha disminuido la pobreza entre sus beneficiarios. El uso de impuestos ha aumentado el bienestar, y los países se dividen entre los que tienen bienestar social y los que carecen de él. Todos estos logros justifican los impuestos, aunque el debate subsiste. Las principales opciones políticas se definen por quienes abogan por una mayor presencia de la solidaridad, lo público y de los impuestos, o por un papel menor del Estado y mayor de la responsabilidad individual, con una menor detacción de la riqueza personal. No obstante, el punto de equilibrio no pasa ya por suprimir los impuestos. Pagar impuestos, dijo el Papa Francisco en el rezo del Ángelus el 21 de octubre de 2017, "es un acto debido para sentirse ciudadanos".

SINDICATOS

ESENCIALES PARA LA JUSTICIA SOCIAL Y EVANGÉLICA

Ficha de trabajo elaborada por Luis Gutiérrez desde CVX

Es oír hablar de sindicatos y se nos tuerce el gesto y hasta nos dan náuseas, nos bombardean cada día con el “mantra” de parásitos subvencionados, colección de vagos, cáncer para las empresas y muchas otras lindezas que sabéis igual que yo.

Sin duda, hay muchos tipos de sindicatos, algunos muy “profesionales”, ligados a los propios organismos y empresas, mejor vistos y solidarios sólo con los suyos. Mi experiencia ha sido mi voluntariado en un sindicato de clase. He visto que la labor de justicia social que se realiza es imprescindible e impagable para unas relaciones laborales sanas, para que las condiciones de vida de las personas trabajadoras se puedan desarrollar con un mínimo de dignidad. La mayoría de los que los critican se han visto, se ven y se verán beneficiados directa e indirectamente por su labor.

Parece que no hacen nada, son como el aire que respiramos, apenas somos conscientes de su presencia, pero que nos dejen tres minutos sin respirar o tres meses sin sindicatos...

En la Constitución Española, en el Art.7 aparece claramente la esencialidad de los sindicatos, después de los partidos políticos (Art.6) y antes de las Fuerzas Armadas (Art.8)

y a nadie se le ocurre que los partidos y el ejército se autofinancien, sin apoyo de los presupuestos del Estado.

La doctrina social de la Iglesia reconoce y apoya el derecho de los trabajadores a asociarse libremente en sindicatos para defender sus derechos. Estos sindicatos deben representar los intereses de los trabajadores y contribuir a la organización justa de la vida económica. La Iglesia enfatiza que el trabajo debe servir a la persona y a la sociedad, y no al revés, y que la remuneración debe permitir una vida digna.

El mismo Jesús, cuando nos presentó oficialmente su Reino sentado en un Monte, rodeado de la multitud, habló de un orden de bienaventuranzas en las que los que tienen hambre y sed de justicia, los lleva a ser perseguidos por consolar a su hermano, que el encuentro con ese hermano los empuja a la misericordia y les hacen brotar unas lágrimas que hacen que se limpie su corazón y caminen buscando la paz en un mundo en el que son rechazados los pobres de espíritu.

Para la reflexión y el diálogo en los grupos

- ➡ ¿Conoces alguien cercano que haya necesitado ayuda en sus dudas o dificultades laborales?
- ➡ ¿Quién y cómo se lo ha solucionado?
- ➡ ¿Te ves dispuesto/a a colaborar en beneficio de tus compañeros/as de trabajo bien de una forma activa o bien apoyando a quienes realizan esa labor?

LA ENTREVISTA DE HOY



Antonio Sánchez Hernández

Soy Antonio Sánchez Hernández, gitano y burgalés de nacimiento. Actualmente soy prospector laboral en la Fundación Secretariado Gitano. Además soy integrante del Coro de la Iglesia Evangélica de Filadelfia de “La Campa” en la ciudad de Burgos.

1 ¿Cuál es el diagnóstico que haces de la sociedad actual?

Hacer un diagnóstico es una tarea complicada, creo que la sociedad actual está polarizada. Cada vez hay más fragmentación entre opiniones y menos unión que dejase a un lado las diferencias y nos acercase como personas.

Los valores en general han cambiado, y se ha ido abriendo paso el egoísmo y el individualismo.

La comunidad gitana se ve muy perjudicada en su imagen social, ya que la transformación de la situación de las minorías tiene una dependencia de la sensibilidad social a nivel general, la discriminación, la falta de respeto y la desigualdad siguen siendo una realidad.

2 En la labor que realizas ¿qué aspectos habría que cambiar o trabajar?

Desde mi labor en concreto, trabajando directamente con empresas para la sensibilización y conocimiento de la comunidad gitana es un trabajo de mucho esfuerzo con poco resultado. De primeras, el desconocimiento te hace alejarte de conocer realidades que podrían resultar interesantes y enriquecedoras.

Cuando las empresas escuchan decir la palabra “gitano”, en muchas ocasiones genera reticencias, puertas cerradas sin llegar a poder presentar el trabajo que realizamos y sin llegar a conocer a las personas.

Es esencial que la comunidad gitana tenga una igualdad efectiva y real, que tenga presencia en el día a día, que la imagen social a través de los medios presentase la evolución de la comunidad gitana para que este trabajo que realizamos no se viese perjudicado.

3 ¿Cuáles son las motivaciones que te llevan a hacer tu trabajo?

Ayudar a mi comunidad desde un punto de vista profesional, ofreciendo lo mejor de mí y de las opciones que mi trabajo me brinda.

Poder ofrecer a la comunidad gitana las herramientas que les ayuden a conseguir una mejora de su situación personal, familiar, laboral es algo que me motiva a seguir trabajando y esforzarme cada día.

Me motivan las ganas de ver al pueblo gitano prosperando, logrando avances y objetivos que hasta hace unas décadas eran impensables, me motiva la lucha contra la discriminación y el rechazo demostrando con hechos la transformación y la realidad que viven las personas gitanas a diario.

4 ¿Qué valoración haces de la labor de la Iglesia en estos momentos?

A pesar de que, a nivel general, la sociedad cada vez está más alejada de las creencias religiosas, en la comunidad gitana la espiritualidad es una parte fundamental de la vida. La Iglesia Evangélica de Filadelfia ha hecho un trabajo esencial en la transformación de la situación de la comunidad gitana. En la actualidad sigue siendo un elemento transformador, teniendo mucho éxito en la población joven. Lo que es una muestra de efectividad dado que, en general, la población joven está muy alejada de la religión.

Desde su llegada a España, hace 50 años, el impacto ha sido impresionante. La Iglesia es un punto central en la vida de los jóvenes y de las personas gitanas en general. Yo, como gitano y como joven, no concibo mi vida sin el Evangelio. Y creo que no se trata tanto de religión sino de conocer a Jesús.

El Departamento de Formación Sociopolítica es una institución de la Iglesia en Burgos que tiene como objetivo animar la dimensión sociopolítica de la fe. Comenzó su andadura en el año 2000 tras la celebración del Sínodo Diocesano. Está formado por diferentes grupos o realidades que en la Diócesis ya están trabajando esta dimensión: el Departamento quiere ser altavoz de su labor, cauce de comunión y misión. Mensualmente se reúne (un representante por cada colectivo) para llevar adelante las tareas programadas.

La publicación “Signos de los tiempos” es el instrumento del Departamento para difundir nuestro mensaje y para dar a conocer las diferentes actividades que desarrollan las distintas asociaciones y grupos que lo conforman.

Ponlo en tu agenda



En este código QR encontrarás todos los documentos y materiales que ha editado este Departamento de Formación Sociopolítica y que se encuentran publicados en archiburgos.es desde el año 2001 al 2022.



LUNES 5 de MAYO

Cineforum:
"El milagro del agua en África"

A las 19 h. en la Biblioteca pública de Burgos (San Juan)

Organiza: Cáritas Diocesana

MIÉRCOLES 14 de MAYO

XIX Encuentro diocesano de pastoral de migraciones

"LOS RECIÉN LLEGADOS"

18,00 h. en Cáritas de C/ San Francisco

Organiza: Delegación de Pastoral de Migraciones

SÁBADO 10 de MAYO

Celebración diocesana del día de la HOAC

de 10 a 17h. en el Seminario San José

Organiza: HOAC

LUNES 2 DE JUNIO

ENCUENTRO ABIERTO 2025

"ECONOMÍA PARA EL BIEN COMÚN"
(EXPERIENCIAS Y PROPUESTAS)

A las 19h. en CÁRITAS c/ San Francisco

Organiza: Departamento de Formación Sociopolítica

DEL 16 AL 22 DE JUNIO

Semana de la Caridad

Organiza: Cáritas Diocesana



RESPECTAD LAS TIERRAS
DE CADA PUEBLO
ABANDONAD TODO TIPO
DE VIOLENCIA Y TRABAJAD